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Título:  Acta de Reunión Consejo de la Sociedad Civil 
 
 
 
 

 
Proceso o Área Participación Ciudadana. 

Referencia Reunión Consejo de la Sociedad Civil – Sesión N°47 

Organizador/a de 
Reunión 

▪ Sr. Federico Errázuriz Tagle. 
▪ Sr. Javier Carvallo de Saint Quentin. 

Cargo Organizador/a ▪ Secretario Ejecutivo de la Comisión Nacional de Riego. 
▪ Presidente Consejo de la Sociedad Civil. 

Ubicación Vide conferencia 

Fecha de la Reunión 22 de junio de 2020 

Hora de Inicio 11:30 hr. 

Hora de Finalización 13:00 hr. 

Tabla 1. Solicitud de Alhsud para integrarse al Cosoc de la CNR. 
2. Sequía y recursos adicionales para fomento al riego 

Participantes 1. Sr. Javier Carvallo de Saint Quentin, Presidente Consejo, Junta de 
Vigilancia Río Maipo. 

2. Sr. Luis Lohse Lohse, Junta De Vigilancia Río Choapa.Sr. José Luis Arumi, 
Universidad de Concepción. 

3. Fernando Peralta, Confederación de Canalistas de Chile 
4. Jimena Latrach, Junta de Vigilancia del Rio Maule. 
5. Sr. Julio Haberland, Universidad De Chile. 
6. Sr. Luis Jorquera, Alhsud-Chile 
7. Sr. Nicolás del Río, Junta de Vigilancia Río Huasco. 
8. Sra. Nicole Uslar, Universidad de Concepción  
9. Sra. Pilar Gil, Pontificia Universidad Católica 
10. Patricio Crespo, Federación de JV de la región de O’Higgins 
11. Sr. Juan Vallejos, Asociación de Canalistas Biobío Negrete 
 
 
Comisión Nacional de Riego 
1. Sr. Federico Errázuriz, Secretario Ejecutivo 
2. Sr. Manuel Jara, Asesor, Secretaría Ejecutiva 
3. Sr. Jaime Yáñez Acevedo, Coordinador Unidad de Políticas 
 
 
NOTA: En negrita miembros del Consejo. 
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Temas Tratados Don Javier Carvallo, presidente del Consejo, da la bienvenida y 
agradece a los presentes la asistencia a la sesión, la que por motivos 
del COVID-19, se debe realizar de forma remota. 
 
Indica que la tabla de la sesión consiste en entregar un reporte 
sobre el Fondo Concursable para organizaciones de usuarios de 
agua y para conocer que esta pasando en las organizaciones y los 
territorios tanto con la sequía como con la pandemia. 
 
El Secretario Ejecutivo agradece la asistencia de los presentes y da 
pase al Sr. Jaime Yáñez para que comente los aspectos del Fondo 
OUA 
 
 
1. Fondo Concursable para Organizaciones de Usuarios 
Se indica que en 2019 se recibieron 111 postulaciones por 502 
millones de pesos, de los cuales se adjudicaron 18 proyectos por los 
100 millones de pesos de los que disponía el fondo.  
 
De los 111 proyectos, 60 correspondía a la compra de activos, 31 a 
asesorías legales y 20 a asesorías técnicas. 
 
Los proyectos postulados se distribuyeron en el país en las siguientes 
cantidades por región: Arica y Parinacota, Araucanía y 
Metropolitana con 1 proyecto cada una, Atacama, Coquimbo, 
Valparaíso, O’Higgins, Maule y Biobío con dos proyectos y Ñuble 
con 3 (incluyendo el proyecto que se quedó con el saldo del 
fondo).  
 
En 2020, a pesar de las complejidades producidas por el covid-19, 
se recibieron 75 postulaciones, por 321 millones de pesos, de las 
cuales 45 corresponden a Comunidades de Aguas, 18 a 
Asociaciones de Canalistas, 9 a Juntas de Vigilancia, y 3 a otras 
formas de organización. 
 
Hoy en día el fondo está en proceso de evaluación y se espera que 
para la ultima semana agosto o primera de septiembre se pueda 
llamar al Consejo de la Sociedad Civil, para, de acuerdo a las bases 
del fondo, decidir de forma colegiada que organizaciones 
recibirán los recursos. 
 
El presidente del Consejo, agradece la exposición y queda al 
pendiente de la citación para tales fines. 
 
2. Situación de Sequía y Pandemia 
 
EL Secretario Ejecutivo indica que en el contexto de pandemia y las 
restricciones de movilidad y indicadas por la autoridad sanitaria y la 
CNR ha tomado una serie de medidas para flexibilizar los requisitos 
de acceso a los instrumentos de la comisión. En particular indica 
que para que las obras no detengan su proceso de construcción se 
dictó la una resolución del servicio que flexibiliza las solicitudes de 
asambleas  otros actos administrativos 
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Julio Haberland, indica que la flexibilización ha funcionado en lo 
que es la postulación de proyectos, y agradece la medida que ha 
permitido la continuidad de los procesos.  
 
El presidente del Consejo, Javier Carvallo indica que las 
condiciones en las distintas zonas son bastante variadas e indica 
que hay dos líneas interesantes de trabajar, una es la de pozos que 
puedan aportar a los ríos para suplir y la inversión en pequeños 
embalses. 
 
Con respecto a las baterías de pozos, es un trabajo que han 
conversado con la DGA y que se ve con buenos ojos el tema, sobre 
todo en temas de alta demanda y escasez crítica.  
 
Se da la palabra a Don Luis Lhose, que indica que respecto al tema 
de la sequía están en una de las zonas más críticas del país y que lo 
lleva a tener un 6% de las dotaciones normales. Han trabajado junto 
a MLP para contar con pozos “de sequía” como les llaman para 
complementar los recursos superficiales.  Comenta que los decretos 
de escasez de la DGA son suficientes para manejar estos recursos y, 
para cuidar la cuenca, no recomienda no generar derechos 
adicionales.  
 
Comenta que la complejidad de tener el embalse prácticamente 
vacío afectará principalmente a los pequeños agricultores que han 
visto como, además de no contar con agua superficial han 
quedado con sus pozos “colgados”, con todo esto indica si a través 
de la ley se pueden realizar proyectos de infiltración para recuperar 
las napas.  
  
Don Patricio Crespo, agradece la instancia de informar a la 
autoridad sobre el estado actual de las regiones, indica que estas 
lluvias acumulan 200 mm en la región versus los 130 mm que 
acumulaba a la fecha el 2019, lo que pone en mejor pie a los 
agricultores, ya que las aguas están permitiendo llenar el 
Embalse.  Indica que la temporada pasada fue muy compleja al no 
contar con los recursos y que a través de acuerdos con la 
Concesionaria del ECV pudieron acceder a mayores recursos.  
 
El sr. Crespo también comenta que la infiltración de acuíferos ha 
sido una línea de acción y que mediante acuerdo con el MOP ha 
logrado materializar algunos proyectos. Además indica que el uso 
de los acuíferos de forma colectiva es una opción real y que hay 
conocimiento práctico sobre los mejores lugares en donde se 
podrían ubicar estas baterías. 
 
El sr. Nicolás de Río, indica que un tema importante a resolver es el 
traspaso de los Embalses, indica que Santa Juana, Puclaro, Corrales 
y próximamente los nuevos embalses construidos pueden generar 
problemas en la distribución de las aguas.  En segundo lugar indica 
que, en una época en donde la prórroga de la Ley está en gestión, 
la fiscalización de las obras es materia importante para asegurar 
que las obras alcancen el objetivo para la cual fueron construidas. 
Por último indica que el tema de riesgos, en particular los aluviones, 
pide que la CNR acuda en ayuda para la rehabilitación de los 
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canales que han sido afectados por estos eventos.  
 
Don Luis Jorquera indica que en Aconcagua se logrado un acuerdo 
entre las Juntas de Vigilancia sobre las obras que deben ser 
priorizadas para la cuenca, comenta que parte de estas obras con 
una batería de obras de acumulación de escala mediana.  El plan 
tiene medidas de emergencia, como el uso de los acuíferos los que 
indica aún tienen la capacidad de ser usados de forma transitoria. 
Sin embargo indica que el modelo de la Ley de Fomento, se podría 
aplicar a estos embalses de tamaño mediano para acelerar el 
proceso de construcción de este tipo de obras.  
 
El sr. Fernando Peralta felicita al sr. Secretario Ejecutivo por acelerar 
las distintas líneas de acción para hacer frente a la situación actual 
del país y en segundo lugar felicitar las organizaciones de usuarios 
por el trabajo que están haciendo en lo que significa la gestión del 
agua, por la experiencia que poseen y el conocimiento de los 
territorios han mostrado un trabajo  
 
Después de la ronda de comentario, el Secretario Ejecutivo 
responde alguna de las consultas y comentario realizados por los 
consejeros.  comenta que la CNR ya bonifica obras de infiltración, 
sin embargo que por las exigencias pedidas en los proyectos de 
recarga a través de pozos, los concursos se han enfocado en 
proyectos del tipo “piscinas de infiltración” e “infiltración a través de 
canales”. 
 
El Secretario Ejecutivo, también felicita a las Organizaciones y 
destaca el modelo de Federación de Juntas que hoy está siendo 
replicado en el país.  Comenta que en los procesos respecto a la 
preinversión, construcción y traspaso de Grandes Obras es una línea 
que se ha trabajado a nivel de Consejo de Ministros y que es un 
tema en proceso. 
 
Respecto la inspección, el sr. Lhose indica que se producen cierto 
tipo de problemas cuando un inspector de la DOH es cambiado, lo 
que genera duplicidad de revisiones,  El Secretario Ejecutivo 
comenta que está pronto a entrará en funcionamiento el Libro 
electrónico de obras, para que la inspección DOH quede 
guardada de forma digital y accesible para cualquier funcionario 
DOHo CNR que así lo requiera.  
 
El Sr. Vallejos indica que hay ciertas focalizaciones que a su 
entender no están dando el resultado esperado, principalmente en 
términos de concursabilidad, y comenta que tal vez, una 
segmentación por volúmenes de caudales permitiría una 
competitividad mejor en la etapa de postulación y revisión. A esto 
el, Secretario Ejecutivo comenta que se revisará pues el foco de la 
ley es la competitividad justa entre los proyectos. 
 
Después de todas las intervenciones el presidente del consejo, el sr. 
Carvallo hace un resumen de los temas tratados en la sesión, 
agradece nuevamente la asistencia de los consejeros y consejeras 
y da por concluída la sesión. 
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